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“单独两孩”政策启动后，我
与老公就试探着向5岁的宝贝女
儿提及准备为她生养一个弟弟
或妹妹，原以为她会像某些小孩
一般任性撒娇、坚决抵制，不料
她却非常兴奋和期待。

晚饭后带女儿散步，每逢迎
面走来一个“孕味十足”的阿
姨，女儿就情不自禁地拉着我
和老公的手，满脸憧憬地问：
爸爸妈妈，什么时候再生个
弟弟妹妹陪我玩呀？每每
总是逗得我俩意味深长地
相 视 而 笑 。 丈 夫 是 警

察，平时工作比较劳
累辛苦，有时还熬

夜 加 班 写 材 料 ，
几年以来经常

香 烟 咖 啡
不

离口。确定准备要二胎以后，
他尽量把工作效率提高，桌上
的咖啡和香烟自觉地换成了绿
茶、纯牛奶和水果，饭后坚持
散步，把“充满雄性激素”、偶
尔小酌几杯的爱好放在一边，
周末还去健身房和游泳馆锻
炼。我平时作息和饮食习惯都
一直较好，最近也坚持服用叶
酸和钙片，不时地享受四川
盆地难得的春日暖阳，每天
继续坚持跳舞和瑜珈锻炼
身体，多吃核桃仁和红
枣，时不时地从网上下
载一些最新的育儿知
识，以最佳精力来
迎接和抚养第二
个孩子。黄自
宏整理

我在大连晚报社从事广告设计
工作，3 年前结婚，小孩如今两

岁，是个男孩儿。现在国家实行
“单独两孩”政策，媳妇决定过两年
再生一个孩子，主要是因为一个孩子
太孤单，今后两个孩子一起成长是个
伴儿。再说，双方父母也都支持，特
别是现在只有一个孩子，还不够4个老
人“抢”的。

目前，我和媳妇双方工作稳定，
薪资条件也可以，两个人每月加起来
能挣一万多元，就目前大连的生活
消费水平，相对还不错。

有人说，现在生男孩子养不
起，但我们两口子的工资，加上双

方父母的“资”持，应该没什么问
题。我觉得现在只要条件允

许，可能很多年轻人都想
要两个孩子。现在我父

亲与岳父母都还没
退休，只有母

亲退

休了，儿子也主要由她带，虽然老
人带孩子、尤其是男孩子有些累，但
对于她来说是累并快乐着。现在我
儿子是双方家长仅有的一个宝，他们

“抢”得厉害。我岳父母在辽宁省营口
市工作，距大连近两个小时车程，我们
每月回去一次送宝，岳父母每月也来一
次为看宝。再过两年，我们生二胎时，
双方父母都已退休，岳父母准备在大连
买房子定居，住得离我们近些，方便照
顾我们。关键是4位老人身体都挺好，
我们没有负担，反倒我们的生活负担
目前都由他们扛。

2016 年是农历猴年。媳妇喜
欢 属 猴 的 ， 因 为 她 爸 妈 都 属
猴，所以我们也想再要一个猴
宝宝。至于男孩女孩都无所
谓，当然最好是女孩。那
我李天乐可是儿女双
全啦。

鲍文锋
整理

我父母都是退休职工，我是独生子，2006 年结婚，
有一个活泼可爱的儿子，今年 7岁。作为计划生育政策造

就的第一批独生子女，虽然父母给了我很多的爱，但是我依
然感到很孤单，没有享受到兄弟姐妹之间亲情的那种快乐，
也体验不到兄弟姐妹之间的那种幸福。

因此，儿子出生之后，我一直想给儿子生个伴儿，将来
不管是兄弟，还是兄妹，彼此有个照应，这是我想生第二

个孩子的原因之一；其次，如果家里有两个小孩在一起
吃饭、学习、睡觉、玩耍、上学等，对小孩的成长有

利；再次，父母现在身体还健康，他们能身体力行
地照顾好孩子生活，也能接送小孩上学，能让

我和老婆专心致志地工作；另外，如果
只有一个孩子，将来儿子再找一

个独生女，那么他们

要负担起4个老人，负担很重，压力也很大，还有更可怕的
是，周围的失独家庭越来越多，他们大部分已经过了生育的
年龄，无法再感受和享受到儿女之间的亲情之爱……

既然决定要生第二个小孩，接下来就要面对现实，要对
社会和家庭担当责任。为此，我已规划好了未来：一是从家
庭内部“开源节流”降成本，合理开支，除了必备的家庭生
活用品之外，能不买的物品坚决不买；能坐公交车的就不
打的；买菜、购物选择特价，总之一个宗旨：只买对
的，不买贵的。二是找一份兼职做。我有驾照，到时
候打算利用晚上休息时间找一出租车打打替班，赚
点儿生活费；三是利用晚上的休息时间，计划
和老婆一起到广场摆一个地摊卖东西，
或者跟老婆一起摆一个夜市摊
子。 曹正方整理

自从“单独两孩”政策公布后，我和老公都非常
高兴。我老公就是“单独”，我俩有一个女儿，我们商

量还想再生一个孩子，不管是男孩还是女孩都行。
原因有三：其一，一个孩子太孤单。孩子小时，还感

觉不到，越来越大，就显现出来了。女儿除了在学校和同
学们学习、玩耍，回到家写完作业，没人和她说话聊天，
很孤独，很可怜。再说长大了，连个兄弟姐妹间的情谊
都体会不到，甚至连表兄弟表姐妹都没有。孩子如果再

生孩子，连叔叔、舅舅、姑姑、姨姨的称谓恐怕都消
失了。两个孩子，无论是男是女，都是个伴儿，他

们在这个世上还有最亲的兄弟姐妹，遇到事情也
可以彼此商量。 其二，有利于孩子的培养

教育。一个孩子，父母由着她的性子
来，娇生惯养，说一不二，要啥

就得给啥，想干啥就得干
啥 ， 否 则

就大哭大闹，没完没了；如果两个孩子，他们之
间会有比较，有竞争，可以相互学习，相互促
进，互相帮助，共同提高。使孩子性格会有改变，
会朝着理解人、团结人的和谐方向发展的。其三，如
果再生一个孩子，不仅孩子不孤单，同时也减轻孩子
们的养老压力，两个孩子，就可以分工负责，分担赡
养老人的义务。

我们再要一个孩子，也有优越条件：首先，我和老
公都有工作，有固定收入，经济条件完全承受得了；
其次，我婆婆公公刚刚退休，身体还挺健康，完全
可以帮我们照料孩子；第三，我去医院检查了身
体，医生说完全具备生二胎的体质。现在，万
事俱备迎接第二个孩子的到来。只要孩
子有个伴儿，我们夫妻有个盼，终
生无悔无怨、苦点儿累点
儿也心甘。

很多时候我也好奇，虽
然已生了一个女儿，为什么我

还是那么坚定地希望再生一个
孩子，这可能跟个人成长所处环

境有关系吧。
作为独子的先生觉得，自己小

时候没有同伴特别孤独，他希望自己
的孩子不要像他一样，所以他一早就
希望我能生两个。现在好了，我们能
赶上“单独两孩”的政策班车，有希望
再生一个宝宝了。

很多人说，与其随随便便养大两
个孩子，不如精心养好一个孩子。谁说
养两个就一定随便了？养育一个好孩
子有千万条道路。我们想生两个孩子，
完全是为了在同一个屋檐下有两个小
精灵彼此为伴。他们能够在未成年前
充分体会分享与陪伴的喜悦，毕竟孩
子更喜欢与孩子呆在一起。

至于生不生二胎，政策放开后，
可能大家最关注的就是经济条件
了。自怀孕起我一直在努力学习
如何科学育儿，目前也没有碰到
哪本书中提到科学育儿是靠

钱堆起来的。我相信物质的
欲望没有尽头，而母爱父

爱也可以做到无穷大。
在孩子身上，你永远

会觉得自己的钱
不够，而爱

却

可以努力叠加。
我跟先生都比较散漫，安

于现状，也没有很强的物质欲
望。在经济上我们采用一种放任
的态度，没有刻意去理财，也没有
挤破脑袋求表现、想方设法升职加
薪。关于产检挂什么号、生娃住何种
病房、去不去月子会所……这些都是
可以选择的，符合家庭收入及消费习
惯就好。纸尿裤、奶粉、服装、玩具等
各种婴儿用品，多一个娃多出来的开
销，是你承受不起，还是不愿承受？我
相信只要在职业生涯中再努力一点儿，
我们完全有能力为家庭创造更多的财
富。

先生一直希望的家庭画面是这
样的：两个孩子坐在书桌前，大宝、
小宝一起陪伴着做作业，妈妈在一
旁的椅子上做着手工，当爹的就端
着一杯暖暖的咖啡坐在沙发上看
着这3个人。

我更知道，再生一个娃意
味着自己不能睡懒觉，不能
独自跟朋友旅游，不能买我
中意很久的衣服……但是
一想到家里多一个有着
我基因的孩子，对着
我微笑，叫着我妈
妈 ， 我 只 想
说 ： 我 愿
意！

我今年27岁，在一家国有通信企业从
事管理工作，丈夫 30岁，是公务员，第一

个宝宝已经一岁半，是个女孩，叫侨侨。我
们打算在侨侨4岁的时候为她生一个小弟弟或

者小妹妹。我和老公的工作都很忙，双方父母
也都在上班，目前我们专门请了一个阿姨全天照
顾侨侨，直到侨侨 3 岁上幼儿园。我们目前家庭
年收入 10 万元，收入水平在二三线城市算中等水
平，没有房贷车贷压力，经济方面基本没有负担。

侨侨每天和阿姨待的时间最长，没有时间接
触其他小朋友，所以出去玩的时候刚遇到其他小
朋友不太会和他们交流，甚至有些害怕，但是她
和别的小朋友如果待在一起玩一会儿就会特别开
心，还会主动和他们分享好吃的好玩的，所以我
们觉得孩子需要一个小弟弟或者小妹妹，跟她一
起玩耍，一起长大，能够互相鼓励互帮互助，
能够在而立之年没有了父母的庇护，但还有一
个至亲的依靠。另外，我们也有一个私心，就
是等我们老了，两个孩子对我们的关心和照
顾能力肯定多于一个孩子，而且他们每个

人的负担也能相对轻一些。
每个孩子都有与生俱来的嫉妒心，

他们怕爸爸妈妈有了小弟弟或者小妹
妹就不喜欢她了，所以在这段时间

里我们会不断跟她交流，让她
明白爸爸妈妈对她的爱不会

因为谁的到来而改变，
反 而 小 弟 弟 或 者

小妹妹的

到
来 会 让 她 的 生
活每天都比现在过得
更开心，要让她从一开始
就接受老二，也为老二的到来
创造和谐的家庭氛围。两个孩子
上学以前的花销不会太大，因为不
是双胞胎，所以老二的很多生活用品像
衣服啥的都能延续老大的，但上学以后
教育成本就会比较高，因为目前优质的教
育资源稀缺，所以要保证两个孩子都能受到
良好的教育会是我们日后面临的主要问题。
另外，目前的教育体制下中学学制基本都是 3
年一个阶段，所以我觉得尽量不要让两个孩子
的年龄间隔3岁，因为同一年一个孩子中考、一
个孩子高考会是一件很可怕的事。

我们“80后”独生子女现在的家庭结构模式
是“4+2+1”，倒金字塔型的“底层”人太少，力
量太薄弱，过年的时候都坐不满一桌儿。中国人
最讲究聚人气，所以怎么也要把“底层”和“中
层”拉平吧，小家稳固了，大家才能更稳固。

本报记者 刘峰整理

儿子今年 3 岁了。“单
独两孩”政策启动后，瞅着

儿子今年快上幼儿园了，我
和老婆也商量着准备要第二
个孩子。我俩整整花了一周
的时间，细细计划预算了一
下，在长沙这样的省会城市，
我们大概要为第二个孩子的
空间支出约50万元。

对于四口之家而言，之
前租的 105 平方米的房子就
显得有些超载。于是今年春
节期间，我和老婆咬咬牙，
按揭买下了一套150平方米
的房子，为了方便两个孩
子玩耍活动，特地选择
了带小花园的底楼。当

然，房子只是硬性支
出，还有许多的隐

性 和 弹 性 支 出 ，
比如第二个宝

宝 的 奶 粉
钱，去

医院生产的费用，两个孩
子的衣物、玩具、教育，还
有将来的婚姻……总之，我
们得更加努力地工作。

我来自农村，在长沙做
餐饮行业工作 10 多年，一直
在餐馆做主厨。和老婆商量
后，今年春节过后我辞去了多
年的工作，整合了一些资金，
选好了项目，准备自己做点儿
事业。老婆是老师，她认为教
师的待遇福利将会更加提
高，只要练好业务技能，提高
能力素质，将来自己必将有
更大的用武之地。

前几天老婆又怀孕
了。我俩惊喜之余更加
有责任感了：为了两个
孩子，我们要为他们
提供更好的成长环
境。

辛海天
整理
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再再 生 一一个个
要要
不不

要要？？

一孩不够老人“抢”
■ 李天乐 辽宁大连

媒体广告从业者

一孩不够老人“抢”
■ 李天乐 辽宁大连

媒体广告从业者

再生个健康宝宝
■ 岳 霁 四川乐山 广告从业者

买大房子多赚钱
■ 黄 帅 湖南长沙 餐饮业者

未来养老负担轻
■ 郭 璇 宁夏银川 通信公司职员

未来养老负担轻
■ 郭 璇 宁夏银川 通信公司职员

经济条件允许生
■ 陈青岩 吉林九台 公务员

谋划养家办法多
■ 曾 金 湖北三鑫金铜股份有限公司员工

谋划养家办法多
■ 曾 金 湖北三鑫金铜股份有限公司员工

同一屋檐好作伴
■ 吴美悠 上海 外企采购

新 闻 回 放

随着“单独两孩”政策在北
京、上海、广西等地正式“落
地”，全国已有 8 省区市落实该
项政策，其他多个省份也给出具
体时间表。

要！！


